

14 de marzo de 2025

1/4

Auditorio del Parc Sanitari Sant Joan de Déu

II Jornada Diálogos entre medicinas: El uso terapéutico de la psilocibina desde una perspectiva intercultural: investigación clínica contemporánea y medicina tradicional mazateca

La psilocibina ha sido la principal sustancia investigada en los últimos veinte años en el contexto del interés renovado por las propiedades terapéuticas de los psicodélicos. Los resultados están mostrando su seguridad y eficacia, así como la pluralidad de padecimientos que puede tratar. A través de la investigación farmacológica, neurocientífica y clínica se está tratando de generar el marco necesario para la regulación legal que permita su integración a nuevos modelos de tratamiento en salud mental.

Por otro lado, distintas culturas indígenas de México han conservado el uso del género de hongos que contiene dicha molécula como parte de sus sistemas tradicionales de atención a la salud. Los datos arqueológicos muestran que dichos pueblos llevan al menos tres mil años usando este tipo de hongos, siendo aun en la actualidad el eje vertebrador de la vida de ciertas comunidades.

La jornada que presentamos tratará de poner en diálogo ambas realidades: la investigación clínica contemporánea acerca de la psilocibina y el uso



de los hongos sagrados de la medicina tradicional mazateca. Hemos reunido un grupo de especialistas en ambos campos para reflexionar en conjunto acerca de la función del terapeuta psicodélico y el sabio mazateco, de las características del setting para la investigación clínica y la velada mazateca y, por último, de las distintas formas de entender los procesos de salud-enfermedad-atención en ambas medicinas.



14 de marzo de 2025
Por la mañana



**Auditorio del Parc Sanitari
Sant Joan de Déu**
Sant Boi de Llobregat

Formalice su inscripción aquí

Para acceder a la jornada será imprescindible la inscripción previa

Jornada presencial y online

INSCRIPCIONES

Organiza: Servicio de Atención en Salud Mental para población Inmigrada (SATMI), del Parc Sanitari Sant Joan de Déu

Programa

14 de marzo de 2025

8.30 h 9.00 h		Acreditación
9.00 h 9.10 h		Bienvenida Josep Maria Haro. Director de Docencia, recerca, e innovació. Parc Sanitari Sant Joan de Déu Germà Fontseca. Consejero provincial Sant Joan de Déu España
9.10 h 9.15 h		Presentación Dra. Yolanda Osorio. Psiquiatra coordinadora del programa SATMI del Parc Sanitari Sant Joan de Déu
9.15 h 10.30 h		Concepción de la salud y la enfermedad en el mundo mazateco y la medicina psicodélica 9.15 h. Dr. Manuel Almendro. Psicólogo. Fundador del proceso 'Oxigeme'. Una psicología por la Conciencia. Madrid 9.45 h. Dr. Óscar Álvarez. Psiquiatra en la unidad del SATMI y HDD de Numancia. Investigador principal en la Fundació de Rederca SJD. Parc Sanitari Sant Joan de Déu
		10.15 h. Debate abierto Moderador: Dr. Jesús León Becerril. Psiquiatra y pediatra. Hospital Comarcal d'Inca. Mallorca
10.30 h 11.45 h		El papel del acompañante: el sabio mazateco y el terapeuta psicodélico 10.30 h. Dr. Jesús González. Psicólogo, antropólogo y sociólogo. Instituto de Medicina Intercultural Niérika. México 11 h. Marc Baños Aixalà. Psicólogo y psicoterapeuta integrador. Terapeuta investigador en el tratamiento de la depresión mayor mediante psicoterapia asistida con psilocibina. Sant Joan de Déu
		11.30 h. Debate abierto Moderador: Dr. Jesús León Becerril. Psiquiatra y pediatra. Hospital Comarcal d'Inca. Mallorca
11.45 h 12.15 h		Pausa café
12.15 h 13.30 h		El papel del contexto: el rito de la velada y el setting clínico 12.15 h. Ariane Spitalier. Psicóloga y antropóloga. American College of the Mediterranean. Instituto Carl Rogers. Barcelona 12.45 h. Dr. Juan París. Psiquiatra en la unidad del SATMI y coinvestigador en la Fundació de Rederca SJD. Parc Sanitari Sant Joan de Déu
		13.15 h. Debate abierto Moderador: Dr. Jesús León Becerril. Psiquiatra y pediatra. Hospital Comarcal d'Inca. Mallorca
13.30 h 14.00 h		Mesa de diálogo Dr. Jesús González. Psicólogo, antropólogo y sociólogo. Instituto de Medicina Intercultural Niérika. México Dr. Jesús León Becerril. Psiquiatra y pediatra. Hospital Comarcal d'Inca. Mallorca Dr. Oscar Álvarez. Psiquiatra en la unidad del SATMI y HDD de Numancia. Investigador principal en la Fundació de Rederca SJD. Parc Sanitari Sant Joan de Déu
14.00 h 14.05 h		Cloenda Antoni Serrano. Dirección de Salud Mental. Parc Sanitari Sant Joan de Déu

Ponentes

14 de marzo de 2025



Dr Jesus Leon Becerril Morencos

Psiquiatra y pediatra. Miembro de la Sociedad Española de Medicina Psicodélica (SEMPsi). Amplia formación en diversos

modelos psicoterapéuticos.

Desde hace años estudia y trabaja con diferentes alcaloides (DMT, harmalina, mezcalina, psilocibina, LSD, nicotina...). Formado en medicina tradicional amazónica desde el 2010, colabora con diversas entidades dedicadas al estudio de sustancias modificadoras de conciencia.

Máster en psicoterapia integradora, experto en psicoanálisis, formaciones en terapia humanista, análisis del carácter, bioenergética de Lowen, modelos sistémicos e integración psicodélica.



Dr Oscar Alvarez Bobo

El Dr. Oscar Álvarez-Bobo es psiquiatra en el Parc Sanitari Sant Joan de Déu. Licenciado en Medicina por la Universidad de Salamanca, obtuvo la

especialidad de Psiquiatría general de adultos y Psicoterapia médica en el Reino Unido y es miembro del Royal College of Psychiatrists. Ha recibido formación en varias modalidades psicoterapéuticas y tiene especial interés en psiquiatría transcultural y medicinas tradicionales, trabajo con trauma, somatización y depresión. Ha sido investigador principal en el primer ensayo multicéntrico de fase dos investigando la eficacia de la psilocibina para el tratamiento de la depresión resistente y actualmente participa en varios ensayos clínicos que exploran la utilidad del 5 MeO DMT y la psilocibina en el tratamiento de la depresión. También está participando en la elaboración y diseño de nuevos ensayos clínicos en el ámbito de la fibromialgia (proyecto Halucinate) y la angustia existencial frente a la muerte (proyecto Bardo).



Dr Manuel Almendro Almendro

Manuel Almendro es doctor en Psicología, psicólogo clínico y director de Oxigeme, una escuela privada y un proceso

de integración para una psicología y psicoterapia de la Consciencia en Barcelona y Madrid, donde lleva a cabo psicoterapias individuales y de grupo, así como un programa de investigación y formación. Posee el Certificado Europeo en Psicología y Psicoterapia (EuroPsy). Es miembro de la Federación Europea de Asociaciones de Psicólogos (EFPA) y ex presidente fundador de la Asociación Transpersonal Española (ATRE). Forma parte de los consejos editoriales del International Journal of Transpersonal Studies y del Journal of Transpersonal Research. Es autor de numerosos artículos y libros en español e inglés.

Desde 1978 trabaja con los indígenas mazatecos de México, los ashaninkas, los shipibo-conibos y cocamas, de la Amazonia peruana, y también desde los años setenta en la tradición zen. Fue nombrado Maestro del Dharma por Seung Sahn de la tradición Zen de Corea. Ha realizado la formación con Stanislav Grof en San Francisco (California) durante la década de los años ochenta y noventa.

También ha dirigido seminarios con algunos maestros como Dhiravamsa en psicoterapia y meditación introduciendo métodos psicoterapéuticos innovadores. La tríada psicología clínica, tradición zen y medicina tradicional indígena marcan la línea de trabajo e investigación de Oxigeme. El Dr. Almendro también imparte conferencias y talleres por toda Europa y Sudamérica. Recientemente ha publicado el libro *El Laberinto de la Ayahuasca*.

Ponentes

14 de marzo de 2025



Dr Jesús M. González Mariscal

Psicólogo clínico y social, antropólogo cultural y doctor en Sociología. Investigador en medicina tradicional indígena

aplicada a la salud mental, el desarrollo de la consciencia y las artes. Ha trabajado en antropología de la salud, psicología clínica y cooperación internacional. Fue coordinador terapéutico en Takiwasi (Amazonía peruana, 2012-2016) e investigador en el Instituto de Medicina Intercultural Niérika [México, 2018-2024], donde coordinó un estudio sobre psilocibina financiado por CONACYT en 2020. Entre 2022 y 2023, colaboró con la Fundación Riverstyk en un diagnóstico sobre el uso indígena de hongos psilocibios y asesoró al Instituto Nacional de Psiquiatría en un protocolo de investigación sobre psilocibina para el trastorno depresivo mayor. También participó en la iniciativa de reclasificación legal de la psilocibina impulsada por la senadora Alejandra Lagunes. Actualmente, ejerce como psicólogo clínico en Barcelona y participa en proyectos en México, Perú y España.



Marc Baños Aixalà

Ingeniero de telecomunicaciones, psicólogo general sanitario y máster en Terapia Integrativa y Breve Estratégica. Además, es

facilitador y formador de respiración holotrópica por Grof Transpersonal Training. Está especializado en la integración de experiencias psicodélicas y se ha formado con MAPS en psicoterapia asistida con MDMA. Participa en ensayos clínicos con psilocibina para la depresión resistente al tratamiento y trabaja como formador y mentor de terapeutas psicodélicos para distintas instituciones como el IPI, Synthesis Institute, OPEN Foundation y The Michener Institute of Education en Canadá, entre otras. También colabora con ICEERS, donde fundó el Centro de Apoyo y ha desarrollado la formación en Integración Psiquedélica. Es autor de *Integración Psiquedélica*, editado por Eleftheria (2022).



Dr Juan Armando Paris Perez

Licenciado en Filosofía y Psiquiatría general, y de la Infancia y la Adolescencia, con interés especial en el

acompañamiento y apoyo clínico a personas con experiencias traumáticas. Trabaja en el Servicio de Atención a la Salud Mental para población inmigrada (SATMI), y como investigador y terapeuta en ensayos clínicos investigando el uso de los psicodélicos como herramientas terapéuticas, ambos roles en el Parc Sanitari Sant Joan de Déu.

Parte del equipo fundador y actual junta directiva de la Sociedad Española de Medicina Psicodélica (SEMPsi). Con experiencia en la facilitación de espacios grupales y retiros, incluida en programas de desarrollo y crecimiento personal con psilocibina en los Países Bajos.



Ariane Spitalier

Realizó estudios de grado en Psicología y Ciencias de la Religión en McGill University (Canadá) y obtuvo un máster en Antropología

por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Su investigación se ha centrado en el uso terapéutico de hongos psilocibios en la sierra mazateca del sur de México, explorando la relación entre prácticas tradicionales y salud mental.

Formó parte del equipo ATOP (Ayahuasca Treatment Outcome Project) durante una estancia de nueve meses en la Amazonía peruana, contribuyendo al estudio de los mecanismos terapéuticos y resultados de tratamientos integrativos asistidos con ayahuasca para la rehabilitación de adicciones.

Actualmente, combina su trabajo como psicoterapeuta humanista con la docencia en el Instituto Carl Rogers de Barcelona y en el American College of the Mediterranean.